

# El Aldeano



Periodico de informacion regional

Se publica los días 15 y 30 de cada mes

## SUSCRIPCION

Castropol, semestre 2 pesetas  
Año, 4 pesetas.  
En toda España, semestre 2'25.  
Año 4'50.  
América Año 8'00 pesetas.

## PAGOS ADELANTADOS

LA COLABORACIÓN  
AL DIRECTOR  
LA CORRESPONDENCIA AL  
ADMINISTRADOR

Ramón Martínez



## Las escuelas que faltan

Sin ninguna ilusión respecto a la eficacia de nuestras palabras, vamos hablar, una vez más, de escuelas. Se acerca una ocasión, acaso única, para intentar la construcción de las que precisa el concejo, y no queremos dejarla pasar sin dar un pequeño toque de atención a tiempo.

Y conste que no nos dirigimos solamente al Ayuntamiento. Si algunas escuelas del concejo no están alojadas todavía en edificios modernos, la culpa, tanto o más que de la Corporación municipal—bastante desorientada y apática en este particular—es del vecindario respectivo que (el de Castropol, mas que ninguno) no ha sabido hacer lo que sin auxilio municipal o con muy poco, han hecho Barres y Vila Vedelle.

A unos y otros, concejales y vecinos, queremos llamar la atención sobre los proyectos del Ministro de Instrucción Pública respecto a construcción de escuelas. Según la prensa de estos días, el Sr. de los Ríos ha presentado a los demás ministros en uno de los últimos Consejos, dos proyectos para acometer la construcción de todas las necesarias. Uno de ellos se realizaría en un plazo de ocho años, y el otro inmediatamente, mediante una operación financiera cuyo importe abonaría el Estado en veinte anualidades. El ministro parece inclinarse por este último y, probablemente, será el que se adapte. Pero, en uno u otro caso, a menos que se haga un nuevo estudio de las necesidades escolares del país, parece lógico que se empiece por las escuelas para las que se tiene solicitada ayuda del Estado y que ascienden, (o ascendían, hace poco) a 8.000 y pico. Como cada día que pasa se presentan nuevas solicitudes, urge que el Ayuntamiento se decida de una vez, a solicitar subvenciones para la construcción de las escuelas que nos faltan; por lo menos, para aquellas cuyos vecinos aporten el tanto por ciento necesario, en materiales y en prestación. Si el municipio

sigue demostrando la misma despreocupación que hasta aquí en este particular y por pereza o por lo que sea, deja que diariamente se nos adelanten otros, será el principal responsable de que se aplaze indefinidamente la solución de nuestros problemas escolares, toda vez que sin ayuda del Estado. Dios sabe cuando se harán las escuelas que nos faltan.

Ahora bien ¿cuales son nuestras necesidades escolares? Mas de una vez las hemos expuesto, pero nada se pierde con insistir sobre ello. Creación de nuevas escuelas; niñas de Piñera (que pudo haber sido creada el año pasado si se hubiera intentado en serio) y posiblemente, una de párvulos en Castropol a fin de, con tres maestros, graduar, en lo posible, la enseñanza. Edificios nuevos: Seares, Bal Monte, Brañatulle, Lagar, Las Campas y Castropol, a mas de terminar los de Piñera y Presno. Es decir, once clases con su casa habitación o doce si se crea una mas en la villa.

Quien (vecino o concejal) se lleve las manos a la cabeza al leer esto y diga «¡imposible!», es que no tiene idea del problema, ni voluntad de resolverlo, ni se da cuenta de la hora en que vive. Esta clase de «imposibles» son los que se están realizando en todas partes desde el advenimiento de la República, no por virtud infusa del régimen republicano, sino porque para eso vino precisamente: para hacer lo que ni dejaban hacer la Monarquía y sus gentes. El acostumbrado paso de carreta ya no se lleva y es preciso ponerse a tono con las circunstancias.

### — NOTA —

Hemos recibido un escrito firmado por «Un suscriptor» rectificando una crónica de nuestro corresponsal en Las Campas acerca de cierta cacería por allí celebrada semanas atrás.

Lo publicaremos con mucho gusto siempre y cuando su autor se nos de a conocer, pues no acostumbramos a insertar trabajos de origen desconocido.

## Asturias intransitiva

### Comentarios a un discurso

Asturias piensa bien, pero padece desde hace muchos años un grave defecto ¿Cómo lo diría yo? ¿Cómo lo anunciaría? Tal vez diciendo que Asturias es inteligente, pero no es transitiva. Quiero decir que no sale de sí misma al resto de España. No eleva ni impone su clara visión sobre la gran totalidad de la Península. Vive reclusa en sí misma, entre los puertos marinos y los puertos serranos, absorba en su localismo, sin trascender de su pequeño dintorno, sin derramarse, combatiente y entusiasta sobre la gran anchura de nuestra nación. Eso es lo que yo considero un defecto.

J. ORTEGA Y GASSET, en su reciente discurso de Oviedo

¿Un defecto o una fatalidad? No puede ocurrir que, cuando Asturias se derrame combativa sobre España será precisamente por que habrá dejado de ser Asturias?

Don José Ortega y Gasset piensa que no, y para demostrarlo pone dos ejemplos: individualmente, el asturiano es un formidable trotamundos, sobremanera transitivo; y colectivamente, ya en una memorable ocasión, Asturias fundó el reino leonés, haciendo surgir por primera vez la gran política nacional.

Dejando para después este segundo punto y tratando de explicar el primero, encontramos otro pueblo en que se dió la misma paradoja. Los griegos de la buena época, individualmente, eran los trotamundos más formidables: por mera curiosidad, como Herodoto o por interés comercial, como Pitetas, o practicando su varia actividad, no hubo rincón del viejo continente que no les conociese; dondequiera vivían como en su casa, pero siempre tiraba de su corazón nostálgico la evocada imagen de su «concejo»: recuérdese al médico de Darío, cuya «morriña» inició las guerras persas, y a Sócrates, que prefirió morir antes que escapar de su «villa» natal. También los griegos conocían (como nosotros) esas «colonias» que, enclavadas en tierra lejana, mantenían vivo el lazo de unión con la isla o el valle nativos. Pero sin embargo, Grecia nunca impuso su clara visión de la vida a los demás pueblos, tarea que se asignó Macedonia.

Covadonga fué nuestro Maratón: Asturias (como la Hélade) solo se enorgullece de guerras defensivas. El asturiano Pelayo y su hijo, el mataosos Favila, príncipes de la confederación de los

astures, estaban muy lejos de proponerse la restauración del reino goda, propósito que más tarde les atribuyeron los cronistas eclesiásticos, añorantes de las pompas toledanas. Creo que los historiadores no dan la importancia debida a la distinción entre estos dos títulos que aparecen confundidos en la monarquía asturiana: el de «princeps» y el de «rex», a los que deben aplicarse las ideas de Hartmann en «La decadencia del mundo antiguo».

El «princeps» es el «primero» de sus compatriotas organizados en concejos, y ejerce una magistratura «civil»: los príncipes Pelayo, Favila, Aurelio, Silo, Mauregato, etc., asturianos de raza y de pensamiento, no pensaron en traspasar los puertos ni influir lo más mínimo en la meseta: su recuerdo vive en la tradición asturiana, mientras en los dominios de la historiografía, eclesiástica su gobierno es tiempo robado a la reconquista, obra de los «reyes».

El «rex» es rey de sus tropas, jefe militar, y necesariamente actúa fuera de su país, en busca de enemigos: los «reyes» godos que, por el apoyo episcopal, alternan con los «príncipes» indígenas (no sin protestas ni rebeliones) hacen revivir episodios de tres siglos antes: Alfonso I es un nuevo Ataulfo, como él al servicio de «Roma» (de la Iglesia): su máxima aspiración es la conquista de Legio VII ciudad romana, donde hasta poco antes se mantuvo una guarnición imperial, y cuya posesión podía autorizar el uso del título de «imperator». Pero la raza goda estaba en decadencia y la «reconquista» (nótase la intención gótico-eclesiástica de la palabra) hubiese fracasado si la península no contase

con una Macedonia de la que salió nuestro Filipo; el rey vasco Sancho el Mayor, fundador de las dinastías castellana y aragonesa que cinco siglos después, uniéndose, fundaron la nacionalidad española.

Ya se ve que, de ser ciertas estas ideas, no fué Asturias la que se derramó sobre España. Vasconia sí: los vascos son una raza imperialista y transitiva, dispuesta a imponer su criterio en la Península, y Alfonso VI, a quien Ortega alude como prototipo de la política asturiana, era hijo y nieto de vascos; Asturias está mejor representada en el aldeano oscuro y altivo que, matando a Sancho el Mayor, vengó la muerte de un compañero.

Quizá sea esto menos honroso para nosotros, pero hasta el advenimiento de la Casa de Borbón—de cuya candidatura hubo un momento en que casi fuimos los únicos defensores—, Asturias se mantuvo casi aislada de España, y el periodo álgido de esta dinastía fué acaso el único de efectiva influencia asturiana, desde que un pastorcito de nuestro Occidente, Campomanes, inaugura la política liberal de Carlos III, hasta que un hidalgo aldeano de la misma comarca, Riego, muere afrentosamente en Madrid: después, con la guerra carlista, volvió a sentirse la influencia vasca, única duradera: la actual lucha entre «derechas» e «izquierdas» no es más que un reflejo de la lucha entre las dos orillas del Nervión.

Y aun en esa corta época, Asturias (también como Grecia) no quiso influir por la acción directa sino por el ejemplo. Covadonga tuvo su valor máximo como ejemplo. Jovellanos, que apenas gobernó siete meses (seguidos de siete años de prisión) fué, sobre todo, una vida ejemplar—como lo fué Riego, a lo menos en el propósito—; en el levantamiento nacional contra Bonaparte, Asturias fué la primera que dió el ejemplo eficaz: organizó regimientos de paisanos, solicitó la ayuda de Inglaterra, y la Junta Central, alma de la Independencia, fué imitación de nuestra Junta General del Principado.

Por eso creo que acierta más Ortega cuando dice: «España necesita también de vuestro regionalismo... porque tengo enorme fe en ese regionalismo asturiano, porque estoy seguro de que por anticipado habrá de poder asegurarse que será un regionalismo regulador, quiero decir, el regionalismo ejemplar, pauta exacta para todos los demás... Y yo reclamo la acometida de la juventud asturiana para que sea implacable contra todo lo que signifique modorra provincial y para que exija a los hombres de aquí que levanten la existencia de Asturias a su más alta posibilidad, hasta el orgullo de ser sí misma», magnífico consejo que se contradice, en parte, con la frase precedente: «Por lo tanto nada de trajes tradicionales, nada de folklore, nada de bable, nada de Covadonga, nada de gaitas».

¿Cómo podrá una Asturias «orgullosa de sí misma» renunciar a la gaita y sustituirla con la banda militar, p. e. j.? Las ciudades y, en general, los ambientes pobres en

folklore, tienden a pensar que este es un capricho decorativo y no una necesidad vital; que es un «maquillaje» pintoresco con el que disfrazamos nuestra vida y no el reflejo—pintoresco o no—de nuestro modo de comprenderla y actuar en ella. La diferencia entre «pueblo» y «masa» solo es cuestión de folklore: y si el pueblo asturiano renunciase a su folklore «vivo», abriría un hueco que tendría que rellenar forzosamente—so pena de convertirse en «masa»—con elementos postizos, células muertas, que cancerarían el cuerpo sano de nuestra región. (Al folklore arqueológico, encanto de eruditos y empresarios teatrales, sabe renunciar Asturias sin pena ninguna).

«Ruralismo pequeño y sin trascendencia». En otra ocasión colocaba Ortega y Gasset, si no recuerdo mal, el rótulo de este ruralismo sobre un ramillete de sus más preciadas esperanzas. Jovellanos, gijonés, realizó en Gijón sus mejores obras, con la esperanza de que el viento esparciese por España las semillas que él hacía germinar en su concejo; nosotros, la juventud castropolense, también hicimos nuestra modesta siembra, y ya el viento llevó una semilla al otro lado de la ría y la hizo brutar en Ribadeo, y otra cayó en Luarca. La juventud asturiana está dispuesta a levantar la existencia de Asturias a su más alta posibilidad; pero la trascendencia de su obra más allá de lo municipal dependerá, únicamente, del valor de esa obra y de la apetencia de las demás regiones, pero no de una acción sobre las tierras de ultrapuertos, para la que nos tememos que Asturias no esté preparada.

La verdadera unidad nacional ha de ser un producto de ósmosis lenta, y—como saben los fisiólogos—para ello es necesario que todas las regiones (Asturias como las demás) se dediquen a la tarea previa de hacer cristalizar su propia sustancia, hoy coloide e inasimilable.

MANUEL MARINERO

## Sobre la Escuela de Barres

### I

Sr Director de EL ALDEANO

Muy Sr. mio: espero de su caballerosidad la inserción en su periódico de estas cortas líneas, pues pretendo ser muy breve.

No puede Vd. pasar, según se expresa, bajo el epigrafe «Una injusticia», por ciertos acuerdos del Ayuntamiento. Muy bien, no pase Vd. El campo, ya que en su defensa sale Vd., sabrá agradecerse. Pero tampoco yo debo pasar por ciertas injusticias, o inexactitudes de palabra que Vd. padece.

Dice Vd. que los vecinos de Barres, coaccionados bajo la Dictadura, entregaron al Ayuntamiento el edificio escuela que habían construido por suscripción pública. ¿Coaccionados? Dígalo el hecho.

El Ayuntamiento, que no tie-

ne el dinero para arreglar las casas particulares, se negaba a invertir unos miles de pesetas en la terminación del edificio, a no ser que se lo entregaran con el destino para que se construyera. Los vecinos no se decidían y el que suscribe, ofreciendo encabezarla, los propuso abrir una suscripción y terminarlo ellos, conservando la propiedad. En otra reunión en donde se trató nuevamente del mismo asunto, después de la consiguiente discusión y convencidos de que por suscripción no se terminaba, se acordó por mayoría su entrega y unidos y resueltos me autorizaron por documento que firmaron para efectuarla, mediante ciertas condiciones que se imponían al Ayuntamiento, cuyas condiciones cumplió éste con liberalidad. Es esto coacción? Apelo a los imparciales, a los que no buscan el amor del agro.

Respecto al acuerdo reciente del Ayuntamiento, él lo fundamenta; no se atiene a rencillas ni cuentecillos de pueblos; deja el comadreo para obras; estudia la cosa en sí misma y la resuelve bajo razones. Quizás no satisfagan a EL ALDEANO, y el motivo está en que no se le ha impuesto como norma de criterio. Queda aquello de la información, y diré a esto que no se prestaba *ad perpetuan*.

Es natural que toda sociedad se interese en habilitar, o poseer su casa social, y esto, lo primero.

No falta sino aquello de que el Alcalde, «porque sí, sin razón alguna atendible» negó permiso para el baile. No será atendible para EL ALDEANO, ni aspiro a que lo sea, pero vamos a ver si debía serlo para mí. ¿Podía yo autorizar el baile en el local central de la escuela, existiendo en contra un acuerdo reciente del Ayuntamiento? ¿Como se llamaría a esto?

Y con esto concluí, entendiendo yo por «progreso», aunque no sea «Avance», rendir pleitesía a la verdad.

Suyo afmo.

ARTURO SANJURJO

### II

Muy pocas palabras para contestar al Sr. Sanjurjo. «El Ayuntamiento—dice—no tiene dinero para arreglar las casas particulares». Pero tiene la obligación de proporcionar locales para las escuelas, alquilándolos si no los tiene propios. Los vecinos de Barres hicieron por su cuenta un edificio para escuelas por el cual, como propiedad particular que era, pagaban la contribución correspondiente. Pretendían que el Ayuntamiento les pagase, a su vez, el correspondiente alquiler, con cuyo importe arreglarían el edificio como se hace en algunos sitios. Pero el Ayuntamiento no accedió nunca a ello y de ahí que se negasen a contribuir a la suscripción que proponía el Sr. Sanjurjo.

En cuanto a la «coacción», con decir que todo ello tuvo lugar bajo la dictadura, se dice bastante. Están demasiado cerca aquellos años para que hayamos olvidado como se fabricaban

plebiscitos y adhesiones, aquí y en otras partes. Muchos vecinos de Barres recuerdan oírle al entonces alcalde en una reunión pública, estas o parecidas palabras: «entregareis la escuela por grado o por fuerza». Ya se sabe lo que esto significaba en un régimen de arbitrariedad desbocada como aquél. Por lo que hace al documento en cuestión, basta decir que Barres tenía el año 24, 158 vecinos y que autorizan la entrega 82 firmas, de las que 3 son de una casa, 2 de otra y siete «a ruego», una de ellas de una hija por su padre. Comprenderá el Sr. Sanjurjo que, después de esto y vista su fecha, el tal documento sea para nosotros poco menos que papel mojado.

En cuanto al acuerdo respecto a la «Sociedad Agro-Pecuaría» y al baile de Pascua, seguimos pensando igual que hace un mes. Toda vez que dicha sociedad estaba a punto de iniciar la construcción de un edificio propio (y ya sabemos que la gente de Barres consigue cuanto se propone) y dada su finalidad, altamente laudable y merecedora de apoyo sean cuales fueren las ideas con que la vistan los asociados, solo a ganas de molestar achacaron muchos el acuerdo del Ayuntamiento. Tenemos la seguridad de que muchos concejales creen que obraron en justicia; pero lo cierto es que, sin querer han servido de instrumento a «rencillas» y «cuentecillos de pueblo». Y pese al acuerdo, dados el día y la hora en que se celebraba el baile (un domingo de noche) y su finalidad (reunir dinero para libros) seguimos creyendo que no había motivo razonable para no autorizarlo. La mejor prueba es que el Ayuntamiento ha ofrecido después a la Sociedad 125 pesetas para adquirir libros, decisión que no podemos menos de aplaudir.

Para terminar, dos palabras (y ya van muchas más de las que pensábamos) sobre la chabacana insinuación que desliza el Sr. Sanjurjo respecto al «amor del agro» y a quienes lo buscan. Se la agradecemos muy sinceramente, porque nos da pie para recordar a todos que los que hacemos EL ALDEANO ni somos políticos, ni aspiramos a cargos públicos, ni en consecuencia pensamos pedirle el voto a nadie. Por tanto nos importa un comino el efecto que en unos o en otros, pueda causar lo que aquí se escribe. Con entera libertad decimos en cada caso lo que estimamos justo, y lo mismo que en esta ocasión estamos de parte de la sociedad de Barres y en contra del Ayuntamiento, podemos adoptar la actitud opuesta el día menos pensado respecto a otro asunto. Por lo demás, EL ALDEANO está hecho por gente joven y tiene, por tanto, preocupaciones más serias que el aburrido tejemaneja a que llaman «política» los contemporáneos del Sr. Sanjurjo.

**Galletas «Artiach»**  
SON LAS MEJORES



El Patronato de Misiones Pedagógicas, en una de sus últimas sesiones, acordó conceder a la Biblioteca una gramola y una colección de discos escogidos.

Para la Biblioteca será dicho instrumento un auxiliar muy eficaz de su obra cultural, ya que hará posible la difusión de la buena música (en gran escala. Se utilizará no solo en las sesiones de cuentos para niños que se vienen dando los sábados, sino en otras exclusivamente musicales, que se organizarán en Castropol y en otras parroquias, en las que también se darán próximamente sesiones de cuentos y música para los pequeños lectores.

Nuestro profundo agradecimiento al Patronato de Misiones Pedagógicas—muy especialmente a su ilustre Presidente y al Secreta-

rio Sr. Santullano—por esta nueva deferencia, doblemente agradecida por lo que representa para la Biblioteca y por venir de quienes viene.

**DONATIVOS.**

La institución Libre de Enseñanza ha tenido la atención de enviarnos, para la central y las sucursales, el folleto publicado en 1926 con ocasión de su cincuentenario, en el que se recojen algunos originales de D. Francisco Giner. También nos ha enviado un ejemplar del número extraordinario de su Boletín, dedicado a la muerte de su ilustre fundador (Febrero de 1915).

Un donante anónimo, de esta villa, nos ha entregado dos tomos del Teatro de Benavente, «La Leyenda de los siglos» de V. Hugo, «De Palos al Plata» y otras obras. Muy agradecidos.

**LA RODA**

El activo e inteligente maestro de este pueblo, D. Florentino Martínez, ha organizado en su escuela una Biblioteca Circulante con los libros enviados al efecto por las misiones Pedagógicas. A fin de proporcionar mayor variedad de lecturas a los numerosos vecinos que acuden en demanda de libros la Biblioteca de Castropol ha acordado, a petición de dicho Sr. enviar pequeños lotes de novelas, viajes, cuentos etc, intercambiables por otros al cabo de cierto tiempo. El primer envío fué remitido el pasado sábado.

que en un solo día sofocaron la huelga, de tal forma que hoy día 21, trabajan casi todos los obreros. Solo dejaron de trabajar diez u once que hay encarcelados...

¡Esta es la táctica de la C.N.T.!

**Las Campas**

**OBITO.**

En su casa del «Casadín» dejó de existir la venerable anciana doña María Fernández, causando entre los vecinos hondo pesar su inesperada muerte.

Era la finada un modelo de honradez y laboriosidad por eso cuantos la conocían la tenían en gran aprecio.

A los funerales celebrados el día 20 acudió inmenso gentío. Y sus restos en lujoso ataúd, fueron conducidos al cementerio de Piñera donde recibieron cristiana sepultura.

Descanse en paz la inolvidable doña María y reciban sus familiares en especial su nieta doña Aurea López (Maestra nacional) nuestro más sentido pésame.

**VIAJEROS.**

A Oviedo a visitar a su hermano Julio que se encuentra en aquella ciudad cursando los estudios del Magisterio, ha marchado el simpático joven Pedro Suárez. Feliz viaje y que se divierta mucho por la gran población de Fruela.

El día 24 hemos tenido el honor de saludar, en viaje de ventas, al viajante de la casa Blanco y Negro de Oviedo, don Isidro.

EL CORRESPONSAL

**Desde Barres**

EL 14 DE ABRIL.

Como la política no es mi preocupación apenas recordaba la fecha del 14 de abril, día en que el pueblo español, salvo insignificantes excepciones celebró el aniversario de la proclamación de la República: pero la desacostumbrada paralización de las cotidianas faenas en esta aldea de laborioso vecindario, me hicieron pensar que en Barres pasaba algo extraordinario. Mis sospechas crecieron de pronto al ver, que grupos de jóvenes de ambos sexos ataviados como en día de fiesta, acudían al lugar donde acostumbraban a tener su reunión dominiguera. Sin esperar mas, me lanzo al amanaque con ánimo de arrancarle, con la hoja del día anterior, el secreto que guardaba de la causa de tal bullicio. El santo del día, no me pareció un motivo serio, ya que no era ni mucho menos, de los de primera categoría; mas al mirar la fecha de un recoveco de mi memoria salió la idea: 14 de abril... ¡eh! si; hoy hace un año...

Pero claro, como aquí apenas se conoce el cambio de régimen, no tiene nada de particular que

casi se me olvidase tal fecha. Sin embargo, al ver que el pueblo celebraba tal acontecimiento, supuse que sus motivos tendría para ello y yo, por no ser, menos salgo también de casa y sin detenerme un momento atraco al sitio donde tenía lugar animado paseo.

Una rápida mirada me dió a comprender que el bello elemento celebraba entusiasmado este primer aniversario. Hasta en los prendedores que sujetaban la artística ondulación de su mecenita, lucían los colores de la bandera. Alguna que otra ostentaba asimismo banderitas prendidas en el pecho.

Me disponía a felicitarlas por su republicanismo, que, dicho sea de paso, es un buen presagio ahora que las mujeres, además de su voz que ya tenían, tienen voto, cuando aparece el popular Manolín con su acordeón a la funerala, y situándose en mitad del paseo, atacó furiosamente su canción favorita «España, España...»

Ya no encontré a quien felicitar. En amplio círculo, que cerraban los que habían quedado sin pareja, giraban mis entusiasmas republicanas al compas del acordeón, mientras yo, al quedarme solo tuve una idea que me pareció luminosa: El medio mas eficaz para atraer la mujer a las urnas, ha de ser, a mi juicio, organizar un baile en el local donde la elección se celebre y creo que con ello será necesario ampliar la urna. No van a caer las papeletas.

**NATALICIOS**

Ha dado a luz felizmente un hermoso niño la esposa del amigo José Antonio López, vecino del Campón.

Felicitemos cordialmente a los papás al advenimiento del quinto retoño.

También alumbro con felicidad doña Josefa Pardo, esposa de Ramón González de Casa de la Granda.

Nuestra entusiasta felicitación a los papás.

**DEFUNCIONES.**

En la casa de la Granda falleció a edad avanzada Juan Garcia conocido generalmente por el Mudo.

A su hermano D. Marcelino damos nuestro pésame.

En Villadín, víctima de cruel enfermedad, dejó de existir el 5 del corriente doña Concepción Pérez García, (de Pasarón).

Enviamos a sus familiares la expresión de nuestro pesar.

En Donlebún muere también doña Generosa Garcia. D. E. P.

**VIAJEROS.**

De Buenos Aires llegaron don Jesús y don Marcial Pérez y don José M. Pérez, hijo del primero.

Deseamos que su estancia en ésta les sea grata para que no marchen en mucho tiempo de entre nosotros.

**BODA.**

En la inmediata parroquia de Serantes contrajo matrimonio el



**BOAL**

**La C. N. T. y sus huelgas**

Desde hace diez o doce días era constante preocupación de los pacíficos obreros de estos contornos que ganan el pan en las Obras del Salto de Doiras, la huelga general que habría de plantearse el día 22, y a resultas de la cual, la empresa Constructora Gambox y Domingo S. A. paralizaría, indefinidamente las obras. ¡Triste perspectiva para el obrero honrado y trabajador... y en general para el que jen buen hora puede trabajar para comer.

Pero en la vida hay cincuenta mil trucos merced a los cuales los mas «vivos» duermen al resto de la Humanidad y raro había de ser que, en Doiras, donde hay una colonia obrera de mil doscientos, no se emplease ninguno de estos trucos. La introducción de ellos en estos importantes trabajos de Doiras ha sido la desdichada C. N. T. tan prodiga en revueltas y desventuras durante el nuevo régimen.

Hace unos meses y al grito de: «¡Obreros, uníos para vencer al capitalismo!» se fundó en Doiras una organización titulada «El Frente», presidida por un líder de la Confederación, tan valiente que

no dudaba en decir con arrogancia: que aunque le pusiesen una pistola en el pecho no diría: Viva la República». Esta organización, tan bien presidida y regentada, hizo con sus arengas un número considerable de socios, tan considerable que con sus fondos sociales vivía sin trabajar y «alegremente» su Presidente.

Cuando ya el número de afiliados era «respetable» se pensó en aumentar las filas por la coacción y aquí tenemos a obreros que no queriendo afiliarse voluntariamente lo afiliaba a golpes y por miedo.

Estando ya en su auge la sociedad (quinientos y pico de obreros) había que hacer algo para compensar la cuota y se acuerda elevar unas proposiciones a la Compañía y si no los atendiera ir a la huelga general.

En este estado se anuncia la huelga para el día 22! La Empresa accedería y ellos se reivindicarían!

Con alegría en algunos, tristeza y congoja en los más, fueron transcurriendo los días hasta el día 20 por la mañana en que se anticipó la huelga; vispera por la noche la Directiva había acordado ir a la huelga al día siguiente, por que sorprenderían a la Empresa.

Pero por rara casualidad el día 20 había en Doiras, a las 10 de la mañana, 30 guardias civiles,

23 del actual el amigo Adolfo Iglesias, vecino de Villadún, con la agraciada señorita Rosario Méndez, vecina de Villamil en la parroquia citada.

Previo la nupcial bendición la nueva pareja se instaló en Villamil, residencia de la novia y que ahora lo será del nuevo matrimonio, al que deseo toda clase de felicidades en su nuevo estado. C.

## San Juan de Moldes

Con gran entusiasmo se celebra la inauguración del Centro Agrícola

El día 14 del actual se inauguró el edificio de la Unión Agrícola Ganadera, con un espléndido baile para celebrar el primer aniversario de la República.

La juventud republicana organizadora del acto obtuvo un señalado triunfo por la gran cantidad de público que concurrió y por el orden con que se desarrolló el acto.

Pese a quien pese, la fiesta resultó muy simpática y animada, viéndose abarrotado el local por un público fraternalmente unido en amigable camaradería.

La velada terminó a las dos de la madrugada, dentro del mayor orden, demostrativo de la unión y buen sentido de nuestra juventud, que quiso solemnizar alegremente y supo hacerlo, la inolvidable fecha del 14 del Abril.

Felicitemos cordialmente a la comisión organizadora y a la directiva de la Sociedad por el exacto cumplimiento que tuvieron sus disposiciones respecto al orden y por el éxito alcanzado, por la primera de estas veladas, que no dudamos se repetirán a menudo.

CORRESPONSAL

S. Juau 24-4-1932.

# CASTROPOL

EL 14 DE ABRIL

Nuestra conmemoración del 14 de abril ha sido principalmente pirotécnica. Hubo cohetes a medianoche, al amanecer, a mediodía, por la tarde y al anochecer. Los tímpanos de los monárquicos vergonzantes y de las numerosas monárquicas, sufrieron extraordinariamente ese día. No es extraño que, quizá por ese motivo, se viesen muchas caras de pocos amigos.

Aparte del bombardeo, los Quirotelvos recorrieron el pueblo por la mañana tocando el Himno de Riego, y tocaron en el Campo de Tablado nuevamente al mediodía y por la tarde, ocasión en que hubo un paseo muy concerrido y un baile animadísimo.

El Casino y el Ayuntamiento lucían colgaduras y banderas.

Y hasta el año que viene. Porque Señoras y Señores: pueden Vds. seguir subidos a la higuera si les place. Pero conste que «esto» ya no se va.

## LA ASAMBLEA DE VIVERO

A la reunión de Ayuntamientos interesados en la construcción del ferrocarril de la Costa, celebrada en Vivero el domingo pasado, asistieron en representación de Castropol D. Máximo Cancio y D. Arturo Sanjurjo, alcalde y primer teniente de nuestro Ayuntamiento, D. Segismundo Pérez García y D. Marcelino Suárez.

Hacemos fervientes votos porque no se paralicen las obras del ferrocarril.

## ARREGLO DEL CAMPO

Estos días se viene procediende

por los obreros del Ayuntamiento, al arreglo de los macizos del campo, que quedan todo o esmeradamente que es de esperar de Francisco.

Pero no se conseguirá gran cosa si no se propinan unas cuantas multas de 25 o 50 pts. a los padres de los niños que, contraviniendo las ordenanzas, se dedican al Cross-Country a través de los macizos.

Aunque ello no le importe, puede tener la seguridad el Ayuntamiento de que aplaudiremos los primeros y con calor, la mayor severidad por su parte en este particular, como en cuanto signifique orden y ornato públicos.

## PRESOS SOCIALES

Por primera vez, que sepamos, hemos tenido presos sociales en nuestra cárcel.

Con motivo de la huelga de Doiras—de que habla en este número nuestro corresponsal de Boal—han estado algunos días encerrados en ella los principales complicados en el movimiento.

El lunes por la noche fueron puestos en libertad, recibiendo el fin de la encerrona con demostraciones de júbilo un tanto explosi-

vo, por calles y plazas, que atemorizaron a aquella parte del vecindario que desde el advenimiento de la República sueña con el comunismo.

## CONTRIBUCIONES

A partir del 3 del próximo mes se recaudarán las correspondientes al trimestre. El 3, Balmonte y Presno; 4, Seares y San Juan; 5, Castropol; 6, Piñera, 7, Barres; 8, Figueras y 9, Tol y forasteros.

## PARA LOS NIÑOS

Muy pronto «El Aldeano de los niños». Cuentos, leyendas, folklore local, colaboraciones infantiles.

Existe gran expectación entre los pequeños ante su salida.

Aunque, por ahora es demasiado tierno para salir solo, no por ello será menos atractivo.

## VIAJEROS

Han regresado de Oviedo y Pravia D. Laureano Acebo y el joven D. José A. Cancio.

Con motivo de la Asamblea de Vivero estuvo unas horas en Castropol D. Máximo Cancio.

Han salido para Tapia, a pasar una temporada D. Lino Campón y señora.



## Gran Hotel Guerra

Castropol (Asturias)

**Automóviles de alquiler**

Garage—Teléfono 3

# LOS LIBROS DE

*La Biblioteca Popular*  
*Circulante de Castropol*  
 Y SUS FILIALES DE  
**Tol, Figueras, Balmonte,**  
**Seares y Barres**

están a disposición de los vecinos del concejo, quienes pueden llevar hasta cuatro de una vez, SIN PAGAR NADA, siempre que se comprometan a devolverlos en el plazo de un mes y a no mancharlos ni estropearlos.—La biblioteca está nombrando agentes provistos de catálogos, en todos los lugares del concejo, para que pidan a la Central o a las Sucursales los libros que sus convecinos deséen.

La Biblioteca de Castropol lo mismo que las demás, serán tanto mas útiles y agradables cuanto mayor sea el número de obras de que dispongan. En consecuencia, admiten cuantos donativos se les hagan para adquirirlas nuevas, por pequeños que sean. Agradecen, muy especialmente, cnotas de Socio Protector, desde 0'25 al mes.